

Ordres partisans, politiques identitaires et production du social

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : Ordres partisans, politiques identitaires et production du social : le cas de Kirkouk, Irak, 2003 - 2018 / Arthur Quesnay ; sous la direction de Gilles Dorronsoro

Auteur(s) : Quesnay, Arthur (1987-....)

Autre(s) auteur(s) : Dorronsoro, Gilles (1962-....)

Briquet, Jean-Louis (1964-....) politiste

Boutaleb, Assia (1974-....)

Pérouse, Jean-François (1964-....)

Grojean, Olivier (19..-....)

Pierret, Thomas (19..-....)

Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

École doctorale de science politique Paris

Centre européen de sociologie et de science politique Paris 2010-....

Production : 2019

Description matérielle : 1 vol. (365 p.) : cartes, tabl. ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Partisan orders, sectarian politics and the production of society the case of Kirkuk, Iraq (2003-2018) eng

Classification décimale Dewey : 956.740 443

Note sur la responsabilité : Ecole(s) Doctorale(s) : École doctorale de science politique (Paris)

Partenaire(s) de recherche : Centre européen de sociologie et de science politique (Paris) (Equipe de recherche)

Autre(s) contribution(s) : Jean-Louis Briquet (Président du jury) ; Olivier Grojean, Thomas Pierret (Membre(s) du jury) ; Assia Boutaleb, Jean-François Pérouse (Rapporteur(s))

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. 348-365. Glossaire. Chronol.

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Science politique Paris 1 2019

Résumé ou extrait : Régulièrement décrite comme le fruit d'un conflit identitaire déclenché par des interventions extérieures, la guerre civile irakienne est d'abord le résultat d'une intense compétition

partisane. À travers une enquête de terrain menée de 2010 à 2017 au sein du gouvernorat de Kirkouk, cette thèse montre la manière dont les partis irakiens pénètrent l'État et produisent la société. En particulier, notre travail interroge la manière dont les partis captent les ressources étatiques qui leur permettent la mise en place de politiques d'ingénieries démographiques, la violence étant par ailleurs une modalité d'action centrale du jeu politique. En conséquence, une nouvelle hiérarchie communautaire s'installe qui modifie les structures socio-économiques et la vie quotidienne de la population. À partir de 2011, les inégalités qui résultent de ces transformations encouragent des protestations unanimistes (et non communautaires), mais la violence interdit le développement de ce mouvement et la marginalisation des Arabes sunnites facilitera finalement l'émergence de l'État islamique. Entre 2014 et 2017, la guerre contre l'EI radicalise encore les projets politiques de l'ensemble des partis, mais aboutit paradoxalement à un renforcement de l'État qui revient par le biais d'une politique de décharge milicienne et parvient à reprendre Kirkouk aux partis kurdes irakiens en octobre 2017.

Regularly described as the result of an identity conflict triggered by external interventions, the Iraqi civil war is first and foremost the result of intense partisan competition. Through an investigation conducted from 2010 to 2017 in the Kirkuk governorate, this thesis demonstrates how Iraqi parties penetrate the state and produce society. In particular, my work questions how parties capture the state resources that enable them to implement demographic engineering policies, violence being also a central modality of action in the political game. As a result, a new identity hierarchy is emerging that is changing the socio-economic structures and daily lives of the population. From 2011, the inequalities resulting from these transformations will encourage unanimous (and not sectarian) protests, but violence ultimately prohibits the development of this movement and the marginalization of Sunni Arabs will ultimately facilitate the emergence of the Islamic State. Between 2014 and 2017, the war against IS further radicalizes the political projects of all political parties, but paradoxically leads to a strengthening of the State, which returns through a devolution of power in favor of militias and, in October 2017, manages to take Kirkuk back from the Iraqi Kurdish parties.

Sujet - Collectivité : État islamique -- Et l'Irak

Sujet - Nom commun : Sociologie politique -- Irak -- 2000-....

Guerre civile -- Irak -- 2000-....

Identité collective -- Aspect politique -- Irak

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques